

## Informe de Trabajo Final de Grado

Estudiante: Paula Silvana Quinteros Batista

Título: Percepciones de los y las adolescentes de la ciudad de Canelones sobre el conocimiento y el ejercicio de sus derechos sexuales y reproductivos

Docente tutora: Mag. Sabrina Rossi

Docente revisora: Mag. Rossana Blanco

Comentarios de la docente revisora

*Aspectos formales:* Es un trabajo bien estructurado con una presentación adecuada. Las citas y referencias están acordes al formato APA.

*Articulación teórica:* La autora realiza una búsqueda de antecedentes pertinente al tema elegido (conocimiento y apropiación subjetiva de derechos sexuales y reproductivos en adolescentes) presentando investigaciones tanto a nivel regional como nacional. El apartado *Antecedentes* tiene el mérito tanto de evidenciar los escasos estudios como de aportar en la discriminación entre conocimiento y apropiación. Por su parte, en *Referentes teóricos* se definen correctamente los conceptos que sostienen el proyecto.

Cabe, sin embargo señalar ciertas inconsistencias entre el tema planteado, los objetivos y las preguntas de investigación. La autora justifica su trabajo sosteniendo que el reconocimiento de los derechos sexuales y reproductivos no alcanza para un ejercicio pleno de los mismos, sino que son necesarios el conocimiento y la apropiación subjetiva de los mismos. Sin embargo, salvo el objetivo específico *Indagar los conocimientos que poseen sobre sus derechos sexuales y reproductivos* no se hace alusión al tema de la investigación. La redacción de los objetivos no es clara y por lo tanto no da cuenta de ser acorde con el tema planteado. En las preguntas de investigación, sin embargo, si está planteado el tema elegido. Recomiendo a la autora que revise los objetivos generales y específicos (no claros) a la luz de las preguntas de investigación (que si están acordes al tema).

El diseño metodológico es pertinente con el objetivo de explorar la subjetividad y los sentidos atribuidos por los adolescentes combinando entrevistas y grupos focales. Es necesario que se aclare si las entrevistas serán en profundidad o semiestructuradas, ya que se trata de modos diferentes de la entrevista de investigación. El tema de la variable nivel educativo necesita cierta afinación: cuando se habla de no escolarizados no queda claro si son adolescentes desvinculados de la educación formal en la actualidad o sin trazos de escolarización. También es necesario aclarar que es nivel bajo y medio en adolescentes.

Las consideraciones éticas están bien planteadas. El cronograma de ejecución es correcto.

En suma: se trata de un trabajo que sin duda aporta para la comprensión de la subjetividad adolescente en relación a los derechos sexuales y reproductivos. Los puntos señalados deben ser corregidos con el fin de lograr un producto de calidad homogénea en todos sus apartados y con mayor consistencia interna. Tratadas estas observaciones se trata de un buen trabajo.